
葉國謙：二十三條立法 特區政府有責

呂錦強誓師爭東華
陳健波站台打氣

八成人贊成二十三條速立法
李飛言論獲廣泛認同 調查顯強大民意

香港文匯報訊（記者 鄭治祖）香港回歸以來仍未立法保障國家安全，全國人大常委會副秘書長、香港基本法委員會主任

李飛日前就指，特區政府對落實香港基本法第二十三條立法責無旁貸，並直言法律缺位帶來的不良影響有目共睹。大部分市

民對此深表認同，其中有網上民意調查顯示，八成市民認為要盡快就二十三條立法。
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香港文匯報訊（記者 鄭治祖）香港基本
法委員會主任李飛日前表示，特區政府對落
實香港基本法第二十三條立法責無旁貸。港
區全國人大代表葉國謙認為，現屆特區政府
有責任在任期內處理，創造有利立法的條
件，立法時也要聽取各方意見。基本法推廣
督導委員會委員劉炳章就認為「宜早不宜
遲」，又指國家的成就獲國際承認，有利立
法（見另稿）。
葉國謙、劉炳章、公民黨主席梁家傑及
教協副會長張銳輝昨日出席港台節目《城市
論壇》，討論基本法第二十三條立法。
對於何時是立法的「最佳時機」，梁家
傑聲稱「肯定唔係𠵱 家」，因仍有很多民生
事務「未搞掂」，應待港人對掌權者「有信
心」才立法，例如在有普選之後。他又聲言
李飛來港演講是「宣旨」云。

要有部署及創造條件
葉國謙反駁指，李飛是應港方邀請表達
對基本法及回歸20周年的看法，並強調二
十三條立法是憲制責任，而特區政府要有部
署及創造條件，不能「等運到」，林鄭月娥
有責任在本屆任期內處理。
張銳輝則聲言，港人在2003年對中央的
信任及內聚力比現時好，但當年立法也帶來
相當大的撕裂和爭議，故現時肯定不是立法
的理想環境，又稱年輕人「最唔鍾意」一些
「恐嚇式講法」云。

立法令港人向國家歸心
葉國謙當即澄清：「有啲人話二十三條
就係『扼殺言論自由』，二十三條就係你做
任何嘢都會俾人拉去坐監，唔係㗎嘛！」張

銳輝插嘴道：「係定唔係，就要睇究竟個條
文點寫。」葉國謙指，立法時當然要聽取各
方意見，「但前提係要保障國家安全，呢點
係事實。有啲人由始至終都唔認同國家，由
始至終都認為呢個國家不是我的。」葉又
指，立法目的就是要令港人向國家歸心，但
難保有人永遠也不歸心。

不能與政改「梅花間竹」處理
對於以何方式立法，葉國謙指基本法寫
明香港自行立法，與國歌法透過基本法附件
三在港實施的情況不同，也不能與政改「梅
花間竹」處理，因最後也要整合成一條條
例，建議整體立法，事前也要讓市民了解有
關內容。
他又認為要總結上次推動相關立法的經

驗，指當年的條文是「無牙紙老虎」，目的
是希望港人在心理上紓緩一些，但現在情況
有變，「用返嗰時準備過嘅二十三條，𠵱 家
過唔過得到，我都有疑惑，因為係中央政府
收唔收貨嘅問題。」
劉炳章認為，「斬件式」或「梅花間

竹」立法一樣會有爭拗，「如果分開咁多次
爭拗，爭拗期拖得好長，不如就一次過爭拗
晒佢」，而立法最重要是諮詢過程及條文內
容。
有學生向葉國謙提問，稱二十三條立法

是「迫」市民信任國家。葉國謙回應指，
訂立法律從來也是對一些人的管制，社會
上每個人的行為、意見也不一樣，「例如
過馬路始終都有紅綠燈，唔可以喜歡幾時
過就過，有少數人唔喜歡就會犯法」，重
申二十三條立法是希望港人包括年輕人尊
重國家。

香港文匯報訊（記者 文森）中西區區
議會東華選區的補選星期日（本月26日）
舉行，獨立參選人呂錦強昨日舉行誓師大
會，並於區內巡遊爭取選民支持，保險界
立法會議員陳健波亦有為他站台。呂錦強
強調，自己的政治立場是「有傾有講」，
希望當選後可以協助解決區內的民生問
題。

口號：愛沐社區，與您同行
本身是新會商會學校校長的呂錦強以「愛
沐社區，與您同行」為競選口號，他表示工
作雖然繁忙，但認為自己仍然有能力服務社
會，所以決定參選，希望能成為學生的榜
樣，令他們長大後亦願意回饋社會。
呂錦強在今次競選中提出改善環境衛

生，解決鼠患和蚊患問題，爭取修訂酒牌
發牌條件，監管酒牌處所運作及爭取在東
華醫院重建過程中構建無障礙通道等政
綱。他指出，作為校長，必須與地區人士
合作才能解決學生所面對的問題，「學校
附近的社區問題亦會影響學校，如果想學
校運作得好，希望學生能在較好的環境下
學習，亦需要解決社區中的問題。」
他舉例指，水坑口街與荷李活道交界、

四方街及普仁街等學校區每日有大批學生
經過，容易發生意外，但增設行人過路設
施等要求並不是學校提出便足夠，稱自己
如果能進身區議會會關注有關問題。

冀成學生榜樣 盼回饋社會
他亦表示，希望今次參選能成為學生的

榜樣，令他們明白到如果有能力是應該要
回饋社會。
陳健波昨日亦有出席呂錦強的誓師大

會，他表示，社會上仍然有很多希望香港
好的人，歡迎更多像呂錦強一樣熱心服務
社會的年輕人參與選舉。他指出，香港的
教育制度存在極大問題，希望呂錦強能運
用教育方面的經驗，將香港現時面對的問
題撥亂反正，帶來正能量，為香港的年輕

人做事。另外，教育界、工程界及商界等
都有代表出席昨日的誓師大會。
東華選區的區議員原本是民建聯成員蕭

嘉怡，但她早前加入特區政府的問責團
隊，成為政務司司長張建宗的政治助理，
令議席出現空缺。補選投票會在11月26
日上午7時30分至晚上10時30分進行。
除呂錦強外，其他的候選人還包括民主黨
伍凱欣及報稱獨立的劉舒燕。
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香港文匯報訊（記者 鄭治祖）「港獨」
分子昨日遊行，反對國歌法在本地立法，聲
言立法是「強迫」港人尊重國家，而奏國歌
時的行為規範欠缺具體解釋，會成為「另類
峻法」。有政界人士批評他們不切實際，
「恍似生存在火星」，強調作為港人就要尊
重國家及國歌。
包括「香港民族黨」召集人陳浩天、沙田
區議員陳國強及多次策劃反內地遊客行動的
梁金成在內的「港獨」分子，昨日由遮打花
園遊行至中聯辦門外，反對國歌法在本地立
法，沿途更以粗口辱罵中共。
有份參與遊行的「本土民主前線」，在遊
行前更設街站派發單張，內容聲稱「中國非
法統治香港」，港人「恥以與中華民族為一
體」，不能透過國歌法「強迫」港人尊重中
國政權，又聲言奏國歌時的行為規範欠缺具
體解釋，會令執法機關「隨意執法」，成為
「另類峻法」，而引西方民主國家為例更是
「引喻失義」。

外國亦有國歌法要遵守
港區全國人大代表、新社聯理事長陳勇批

評，「港獨」分子「恍似生存在火星」，因
他們生活在作為中國一部分的香港，卻對國
家及國歌毫不尊重，「他們持的可是中華人
民共和國香港特別行政區護照及身份證」，
而作為他們心目中「示範單位」的西方民主
國家，大部分也不是實行直接民主，如美國
總統選舉計算的是選舉人票，多個國家領導
人的民望也不高，但這些國家一樣有國歌
法，他們去到這些國家一樣要遵守。
他又指，「港獨」分子遊行時粗口橫飛，

也反映他們連自己及他人也不尊重，「如此
粗鄙的表達，這就是追求民主的方法嗎？連
沒有讀過書的人也不會這樣做吧。」
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基本法推廣督導
委員會委員劉炳章
在《城市論壇》指

出，香港有責任維護國家主權安全，
廿三條立法「宜早不宜遲」，如不盡
早立法防患未然，對香港沒有好處。
他又指，國家的成就獲國際承認，現
時是廿三條立法的不俗時機。
劉炳章表示，最近有不少國際主流

傳媒，包括英國廣播公司（BBC），
都指中國的成功是因為有中共的領
導，及內地的體制優勢，而美國《時
代》雜誌也在封面上以簡體字印刷
「中國贏了」。
他說：「國家發展去到今天，當年

對國家嘅猜疑，全世界都喺度反思點
解中國可以咁成功，今天我哋應該以
開放心態去睇國家……（立法）時機
上我覺得係唔錯，比當年（2003年）
更加好。」

不過，梁家傑卻聲言，劉炳章意即
國家「有權有錢」即可立法，如果對
方認為中國模式如此優秀，「咁點解
『大老虎』打極都打唔完？」
劉炳章反駁指，如果說任何國家或

地方沒有貪腐都是騙人的，而眾多的
「打老虎」、「打蒼蠅」行動，也反
映了國家着意打擊貪腐，勵精圖治。
他又提到內地在改革開放後的經

濟、民生、人均收入等進步顯著。

港應慶幸中國模式成功
劉炳章在總結時重申，全世界都在

反思為何西方制度那麼多缺陷，中國
模式如此成功，香港應慶幸作為國家
的一部分，不應抗拒國家。
此時，梁家傑報以竊笑。劉炳章斥

道：「你喺度恥笑吖，我見得到，呢
個係好嚴肅嘅問題。」

■香港文匯報記者 鄭治祖

劉炳章：現時是立法好時機
��
�
�

「獨」派遊行反國歌法
陳勇批「活在火星」

香港文匯報訊（記者 鄭治祖）特
區政府與廣東省政府簽署了「一地
兩檢」合作安排，完成「三步走」
程序的第一步。運輸及房屋局局長
陳帆昨日表示，政府推動「一地兩
檢」是「一步一腳印」，往後仍有
很多路要走，希望公眾繼續支持，
又強調政府對此的態度公開、透
明，絕無隱瞞。食物及衛生局局長
陳肇始也以上京航班延誤為例，希
望高鐵香港段盡快建成。
陳帆昨日出席活動致辭時表示，

高鐵香港段雖然短，但對香港經濟
長遠發展起關鍵作用，而國家高鐵
網絡全長3萬多公里，如香港不能
連接上，發展會受限制。他又指，
政府推動「一地兩檢」「三步走」
是「一步一腳印」，包括上周三立
法會通過支持「一地兩檢」議案，
前日簽署合作安排更是踏出「三步
走」的第一步，但往後仍有很多路
要走，希望公眾繼續支持。
對於反對派不滿未有公開合作安

排，陳帆指政府的態度盡可能公
開、透明，「所以由我們與內地達
成初步協議時，已經第一時間到立

法會將我們建議的框架交代，亦在很多場合
重複向巿民和有關團體解說，所以不存在所
謂隱瞞或逃避這個安排。」

陳肇始冀速建成高鐵港段
出席同一活動的陳肇始表示，雖然自己服

務的政策局與運輸無關，但自己在今年8
月、9月兩次乘飛機到北京時，都遇上延
誤，故自己和團隊同樣希望可以快點建成高
鐵香港段。

香港文匯報訊（記者 文森）為市民提
供免費活動，讓大家歡度假日鬆弛身心絕
對是好事，可是卻有人不斷搞破壞，實在
令人「佛都有火」。民建聯立法會議員陳
恒鑌昨日在其面書專頁不點名批評工黨社
區幹事趙恩來，指他不斷向地政署投訴活
動舉行場地，令團體難以借用，連免費親
子活動也無法舉辦。不少網民大為不滿，
直斥趙恩來「剩（淨）係識抽水唔做實
事」，唯恐天下不亂！

事緣民建聯昨日在荃灣愉景新城舉辦
嘉年華活動，讓街坊免費參加，惟趙恩
來卻出帖指，活動位置屬未補地價公共
空間，除非獲政府部門豁免許可，不得
出租予商業機構，而民建聯屬商業註冊
有限公司，故獲租場地屬「政商勾結」
云云。
陳恒鑌即時就此不實指控作出反駁，不

點名直指該「腦殘賤來」亂作新聞質疑商
場借場予民建聯，是因民建聯是有限公司

註冊，不是非牟利團體。

「賤來」無常識 不知活動免費
他表示，此指控只反映「賤來」無常

識，因非牟利團體以有限公司註冊是公司
條例的一部分，更何況昨日的活動是讓街
坊免費參加。
他直斥「賤來」之前不斷向地政署投訴

愉景新城，已令很多團體無法借用場地，
「免費親子活動也因部門怕鬼咗佢，無法

舉辦」，令團體們忍無可忍，「賤來」今
次「又來亂吠，到底有何目的？」
陳恒鑌黨友鄧家彪對此也大為不值，跟

帖說：「當我們在建設社會服務社區時，
另一群人興風作浪，無事生端，令人討
厭！」
不少網民亦大為不滿，網民「Samson

Chan 」說「唔使理反對派d (啲) 賤人！
佢地（哋）剩（淨）係識抽水唔做實事！」
「Pik Yee Sandy Li 」表示「點解這些人
喜歡搞破壞？真怒人！」「Cat Law」直
斥「趙恩來明顯係離地啦！乜都唔知就
亂講野（嘢）！」

工黨幹事屢搞事 阻借場勁擾民

財經通訊社《經濟通》及免費報章
《晴報》合辦民調，問到網民應

否盡快就二十三條立法，及是否認同李
飛指未立法的不良影響有目共睹。民調
於上周五開始進行，直至昨晚11時為
止，共有816人參與，其中80%人認為
應該盡快就二十三條立法，認為「不應
該」者佔19%，無意見者佔1%；79%
人認同李飛說法，不認同者佔20%，無
意見者佔1%。(見圖)

依基本法處理 要及時做

多個網民留言支持盡快立法，其
中「亞扁媽媽」指香港回歸已 20
年，特區政府該依基本法處理的就
要及時去做，「反正做什麽都有自
詡捍衛民主的政客發起負面輿論，
政府精力被分散到 non-productive
issues（不事生產的議題），民生才
是特區政府該全力關注的方向。」
「世界杯」就批評反對派指：
「『飯民』唔合佢哋心意嘅，在佢
哋口中咪成為惡法囉！澳門立咗廿
三條十幾年啦，淨係見到社會日趨

繁榮穩定，年年派錢。」

網民倡「齊心頂住廿三條」
有網民聲稱要「齊心頂住廿三

條」，「wkwong1966」就反駁：「
按你們的邏輯思維，無論23、33、43
都係要頂住㗎啦，其實你們有冇想下
（吓），20年裡面，你們反對了咁多
『惡法』，反對了咁多政策，最後都
係『硬食』了，但食了咁耐都無穿無
爛，咁樣睇，其實你們所反對的，都
無乜什麼大不了啦！」

■葉國謙 資料圖片 ■劉炳章 資料圖片

■李飛在政府日前舉辦的基本法研討會上致辭，獲市民廣泛認同。
資料圖片


